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ЛОМАЯ БАРЬЕРЫ

Сувениры особенных 
мастеров дышат теплом

Алексей Соловьев на рабочем месте Образцы продукции особенных ремесленников Евгений Ляшенко

«МЫ ВПЛОТНУЮ ПОДОШЛИ 
К СИСТЕМНОМУ РЕШЕНИЮ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ ЛЮДЕЙ 
С�ИНВАЛИДНОСТЬЮ. Я УБЕЖДЕНА, 
ЧТО ПРИШЛО ВРЕМЯ СОЗДАВАТЬ 
ОТДЕЛЬНОЕ МИНИСТЕРСТВО, 
РАБОТАЮЩЕЕ С ГРАЖДАНАМИ 
С�ОСОБЫМИ ПОТРЕБНОСТЯМИ».

Ирина Дрозденко, 
директор Мультицентра, председатель 

совета БФ «Место под солнцем»

580

Шанс найти себя 
в�жизни молодым 
людям с инвалидностью 
дает Мультицентр 
социальной и трудовой 
интеграции Ленобласти. 
Лучшие ремесленники 
остаются работать здесь 
же, в производственных 
мастерских.

Самостоятельность — пожа-
луй, ключевое условие в по-

пытке взрослого человека встать 
на ноги. Это в первую очередь 
востребованная профессия и ра-
бота, которая кормит, повышает 
самооценку и значимость в об-
ществе, дает возможность раз-
виваться. Задача непростая да-
же для тех, кто вырос в семье, 
не отягощен сложными врачеб-
ными диагнозами. А для людей 
с особыми потребностями она 
архисложна. 

Непростительно мало в нашей 
стране структур, которые помо-
гают им вырваться из предна-
чертанного судьбой круга и глав-
ное — сломать преграды внутри 
себя. В Мультицентре, располо-
женном во Всеволожске, это де-
лать умеют. 

ДРУГАЯ ЖИЗНЬ
Какие-то три года назад Роман 

Пантилеев и Алексей Соловьев 
жили в одном из психоневроло-
гических интернатов Ленинград-
ской области. Наверное, не нуж-
но пояснять, какое будущее уго-
товано тамошним постояльцам. 
Сказал бы мне кто, что этим сим-
патичным, открытым, вполне се-
бе крепким физически парням с 
особенностями ментального раз-
вития было предначертано жал-
кое существование внутри закры-
того учреждения, — возмутилась 
бы. Сегодня они сотрудники про-
изводства по изготовлению су-
вениров, которое действует при 
Мультицентре. Оформлены офи-
циально, по трудовому законода-
тельству. Имеют семичасовой ра-
бочий день, отпуск, достойную 
зарплату. 

Епархия Алексея и Романа — 
берестяная мастерская. Они 
пять с половиной месяцев учи-
лись на изготовителей художе-
ственных изделий из бересты 
и теперь с удовольствием кор-
пят над шкатулками, фляжками, 
различными футлярами, часами, 
панно и прочими подарочными 
изделиями. 

Алексей — в душе художник. 
Не страшно, что творческого об-
разования у молодого человека 
нет. Берешь в руки его работы 
и удивляешься, насколько тща-
тельно прорисованы мельчай-
шие детали. Алексею особен-
но по сердцу сюжеты о природе. 
Он с удовольствием рассказы-
вает, как родилась идея, почему 
выбран именно такой рисунок. 
Творческая фантазия, развитое 
пространственное воображе-
ние и глазомер, наблюдатель-
ность, усидчивость — все необ-
ходимые мастеру по бересте ка-

чества у молодого человека есть. 
Его напарник Роман в день визи-
та журналистов «Ленинградской 
панорамы» трудился над очеред-
ной шкатулкой. 

ИНКЛЮЗИВНЫЙ 
БИЗНЕС

В соседнем помещении рабо-
тает Евгений Ляшенко. Он за-
нимается сублимационной пе-
чатью. Это цифровой перенос 
изображения практически на 
любую поверхность. Оттиски 
наносятся на ткань, керамику, 
стеклопластик. На днях посту-
пил большой заказ, и Евгений 
погружен в разработку макета.

Мы заходим в керамический 
цех, где обучение идет в услови-
ях реального производства. Кто-
то решает, во что можно превра-
тить кусок глины — в фигурку, 
блюдо, подсвечник. Другие заня-
ты росписью. Выпускник Мульти-
центра Михаил Тарасов, букваль-
но влюбленный в глину, глазиру-
ет готовые изделия.

В мозаичной мастерской на 
столах перед каждым учени-
ком — сегмент большого панно. 
Из кусочков смальты они выкла-
дывают картину. Лучшие выпуск-
ники однозначно без работы не 
останутся. Кто-то, возможно, вы-
берет самозанятость, а в Мульти-
центре помогут с продажей кера-
мических сувениров. 

Вообще здешняя учебно-про-
изводственная база — это нечто. 
Возле стеллажей с образцами «за-
висаешь», как в музее декоратив-
но-прикладного творчества. На 
этих полках не просто работы, де-
монстрирующие творческий по-
тенциал людей, которые были об-
речены прожить жизнь в изоля-
ции. Это наглядный каталог ас-
сортимента — производство суве-
ниров существует два года, и его 
продукция весьма востребована.

«Пальцев на руке не хватит, 
чтобы перечислить все преиму-
щества нашего производства су-

венирной продукции. Мы работа-
ем очень гибко — то есть выпол-
няем заказы, даже большие, очень 
быстро. Каталог (он размещен на 
нашем сайте) огромный, но если 
заказчик желает что-то особен-
ное — разработаем индивидуаль-
ные образцы. И главное — все это 
ручная работа! Текстиль, береста, 
лозоплетение, сублимационная 
печать, керамика, лазерная рез-
ка, полиграфия — все умеем, за 
все возьмемся», — перечисляет 
спектр освоенных технологий ру-
ководитель производства по изго-
товлению сувенирной продукции 
Марина Романова.

Впереди Новый год, и те, кто 
сотрудничал с этим отделени-
ем Мультицентра, вновь сю-
да обращаются. Знают, 
что качество на высоте, 
и считают важным под-
держать особенных ма-
стеров в непростое для 
ремесленников время.

Марина Владими-
ровна своими сотруд-
никами довольна. Она 
рассказывает, что ни ра-
зу за два года они ее не 
подвели. Специальностью 
владеют отлично и постоянно 
совершенствуют навыки.

МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ
Алексей Соловьев и Роман Пан-

тилеев после окончания обучения 
в Мультицентре живут в кварти-
ре, которую для них арендует фонд 
«Место под солнцем». Эта услуга — 
часть реабилитационной програм-
мы для людей с инвалидностью. 
Пока получаешь профессию, па-
раллельно изучаешь адаптацион-
ный цикл в отделении «Учебное 
проживание». Это не стандартное 
общежитие, а свое образный тре-
нинг-центр: здесь учат готовить 
обеды и стирать белье, рассчиты-
вать бюджет и пользоваться бан-
коматом. А главное, ответствен-
ности, поскольку у живущих в со-
циальных учреждениях несколь-
ко деформированное представле-
ние о внешнем мире. Почти никто 
из них не умеет грамотно вести хо-
зяйство, не владеет элементарны-
ми навыками коммуникации. Как 
без этого в жизни?

Оба наших новых знакомых 
не имеют официального стату-
са «лица, оставшегося без по-
печения родителей». Это ошиб-
ка недобросовестных работни-
ков опеки, которые в 90-е долж-
ны были включить сирот в пе-

речень граждан, подлежащих 
обеспечению жильем. Теперь, 
после многих лет жизни в госу-
дарственных сиротских учреж-
дениях, они вынуждены через 
суд доказывать, что являлись 
детьми-сиротами. 

Чтобы восстановить доку-
менты и право подопечных на 
получение квартиры, в Муль-
тицентре работает специаль-
ный отдел. Соц педагоги ведут 
переписку с десятками инстан-
ций, делают запросы и форми-
руют пакет документов для су-
да. Процесс сложный и трудо-
емкий. У Алексея и Романа обя-

зательно появится собственное 
жилье, а потом, возможно, и се-
мьи, поскольку такие примеры 
уже есть. 

КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
На столе директора Мульти-

центра Ирины Григорьевны 
Дрозденко стоит яркая пласт-
массовая пирамидка.

«Думаете, игрушка здесь слу-
чайно? Это модель комплексного 
сопровождения лиц с инвалидно-
стью в рамках профессиональной 
реабилитации, целями которой яв-
ляются устойчивое трудоустрой-
ство и социальная самореализа-
ция, — объясняет она. — Чтобы 
достичь главного результата и до-
полнить региональный рынок ра-
бочими кадрами в соответствии с 
актуальными потребностями и за-
просами работодателей, мы «нани-
зываем» на центральную ось мно-
жество составляющих».

Фундамент — образователь-
ные услуги. Только про то, как 
здесь молодым людям с инвалид-
ностью дают в руки профессию, 
можно написать книгу — нюан-
сов очень много. 

Обучают не наобум: вначале 
мониторят рынок труда, выясня-

ют, какие кадры нужны. Заклю-
чают с работодателями целевые 
договоры, а потом, когда выпуск-
ник отправляется на место рабо-
ты, полгода его сопровождают. 
Это делают уникальные специа-
листы — трудовые тьюторы. Ес-
ли в учреждениях образования 
они понемногу приживаются, то 
на производстве вы их вряд ли 
еще где встретите. Это местное 
ноу-хау.

«Как всякая мультипликатив-
ная структура, мы динамичны, 
пластичны, — продолжает дирек-
тор Мультицентра. — Готовим 
специалистов по двум десяткам 

направлений. Возник новый за-
прос на рынке труда, как сейчас, 
например, на работников ферм, — 
начинаем таких обучать. Прием-
ная комиссия собирается не один 
раз в год, а каждый месяц».

Не менее интересным получит-
ся и рассказ о том, как подопеч-
ным помогают адаптироваться в 
жизни. Всякий раз это берущие 
за душу истории, часто поража-
ющие несправедливостью. Хоро-
шо, что есть надежда на счастли-
вое продолжение. 

Выпускники идут в новую 
жизнь не только со специально-
стью, но и с полным пакетом до-
кументов, подготовленным тут 
же. При Мультицентре работают 
отделения многих госструктур — 
МФЦ, «Биржа труда», федераль-
ное бюро медико-социальной экс-
пертизы, фонд социального стра-
хования, центр социальной защи-
ты, Пенсионный фонд.

В сентябре Мультицентр от-
метил первый юбилей — 5 лет. 
А впереди еще много работы по 
поддержке людей, которые так 
нуждаются в нашей помощи. 

Людмила Кондрашова
Фото предоставлены 

Мультицентром

ЗА 5 ЛЕТ В�МУЛЬТИЦЕНТРЕ 
ПРОШЛИ ОБУЧЕНИЕ 
          ЧЕЛОВЕК 
          С ИНВАЛИДНОСТЬЮ, 
210 ИЗ НИХ БЫЛИ ТРУДОУСТРОЕНЫ

Инна Устинова

 d На протяжении года 
на страницах газеты мы 
рассказывали о людях, 
которые по зову серд-
ца бескорыстно помога-
ли всем, кто оказался в 
трудной ситуации, кто 
нуждался в поддержке и 
участии. Они и сегодня 
продолжают выполнять 
свою благородную мис-
сию: спешат к одиноким 
старикам, собирают кор-
ма для бездомных живот-
ных, проводят акции в 
защиту экологии. 

7 декабря на последнем 
в 2020 году заседании мо-
лодежного совета райо-
на самым активным во-
лонтерам были вручены 
награды – учрежденная по 
Указу Президента РФ медаль 
"За бескорыстный вклад в 
организацию Общероссий-
ской акции взаимопомощи 
«Мы вместе», а также гра-
моты и благодарственные 
письма губернатора Ленин-
градской области, комитета 
по молодежной политике и 
Ресурсного добровольческо-
го центра.

Среди награжденных была 
и Диана Сковородина - сту-
дентка 3 курса отделения 
среднего профессионально-
го образования Лужского ин-
ститута (филиала) ЛГУ им. 
А.С. Пушкина, руководитель 
образованного в 2017 году 
студенческого волонтерско-
го отряда «В ритме сердца». 

В ряды волонтеров Ди-
ана вступила сразу же по-
сле зачисления в институт. 
«Я всегда была активной, – 
признается девушка. – Когда 
училась в школе, с удоволь-
ствием участвовала во всех 
мероприятиях, а поскольку 
увлекалась творчеством, по-
сещала еще и кружки ши-

В ритме сердца

тья и рисования в ЦДЮТ». 
Оказавшись в студенческой 
среде, зажигательной, весе-
лой, инициативной, Диана с 
головой ушла в обществен-
ную жизнь. Ей нравилось, что 
все вокруг бурлило и кипело. 
Вместе с такими же беспо-
койными, как она сама, серд-
цами помогала приютам для 
бездомных животных: после 
занятий отправлялась вы-
гуливать четвероногих пи-
томцев, а некоторых даже 
умудрялась пристраивать в 
надежные добрые руки. Го-
товила и проводила различ-
ные мероприятия и акции. 
Ведь это так здорово – ощу-
щать, что приносишь людям 
реальную пользу! 

«Наш волонтерский отряд 
тесно сотрудничает с район-
ной администрацией, – рас-
сказывает Диана. – Оттуда к 
нам регулярно поступает ин-
формация, по каким адресам 
ожидают нашу помощь. Ребя-
та доставляют пожилым лю-

дям и инвалидам продукты 
и лекарства, если требуется, 
оплачивают по квитанциям 
услуги ЖКХ, выгуливают до-
машних животных. Как-то 
попросили старушке дров 
наколоть. Накололи! Чело-
веку – польза, а для мальчи-
шек отличная возможность 
размяться!»

Прошедший год Диана на-
зывает плодотворным: сту-
денты-добровольцы участво-
вали не только в городских, 
районных, областных акци-
ях, но и во всероссийском 
проекте «Волонтеры Консти-
туции» – разъясняли поправ-
ки в Основной закон государ-
ства. За месяц до голосования 
в городе были установлены 
информационные стойки, к 
которым подходили гражда-
не, чтобы задать интересую-
щие их вопросы. В качестве 
консультанта выступала и 
Диана. Она учится по спе-
циальности «Право и орга-
низация социального обе-

спечения», и юридическое 
образование ей очень при-
годилось. 

«Все участники проекта, 
– говорит Диана, – должны 
были досконально изучить 
положения действующей 
Конституции и суть предла-
гаемых изменений. Для это-
го на портале dobro.ru были 
размещены специальные ви-
деоуроки. После основатель-
ной подготовки каждый из 
нас прошел тестирование. А 
право консультировать у нас 
появилось только после по-
лучения соответствующего 
сертификата».

В октябре лужские волон-
теры – институтская команда 
«Мы», в составе которой был 
также брат Дианы Сковоро-
диной Роман – ученик 9-А 
класса школы № 5, приняли 
участие в экологическом тур-
нире Межконтинентального 
кубка Чистых игр «Россия – 
США». Соревнования прошли 
одновременно в 10 городах 

России, в том числе в Гатчи-
не (туда ездили наши ребята), 
и 10 городах США. Участни-
ки убирали зеленые и при-
брежные территории в раз-
ных часовых поясах. Позже 
все собранные отходы были 
рассортированы и перерабо-
таны. По итогам региональ-
ного турнира лужане заняли 
2 место среди 12 команд Гат-
чины и района.

Широта интересов Дианы 
Сковородиной поразительна. 
Помимо занятий обществен-
ной деятельностью, она с энту-
зиазмом участвует в историче-
ских квестах, в прошлом году 
выступала с презентацией на 
этнографическом форуме, ув-
лекается английским языком 
и математикой и уже около 
трех лет танцует в коллективе 
«Judas». При этом учится Диа-
на на «отлично» и готовится 
продолжить образование – в 
этом году будет поступать на 
юридический факультет уни-
верситета.

 d В начале каждого года 
принято подводить итоги. 
Кто-то считает построен-
ные здания, урожайность 
зерновых культур или ку-
бометры природного газа, 
а отделы загс – новорож-
денных. 

В Ленинградской области 
в прошлом году появились 
на свет 13,4 тысячи детей. 
Мальчиков родилось 7024, а 
девочек – 6390. Лидером по 
рождаемости является Все-
воложский район. В 2020 году 
там зарегистрировано 3544 
малыша. На втором месте 
Гатчинский, а на третьем – 
Выборгский район.

В отделе загс админи-
страции Лужского муни-
ципального района нам со-

В 2020 году в Луге родилось 504 ребенка

общили, что в прошлом году 
в нашем крае появилось 504 
новых жителя. 

Загсы Ленинградской об-
ласти по традиции изучают 
и статистику имен. В Ленин-
градской области мальчиков 
чаще всего называли Артема-
ми и Александрами, а дево-
чек Софиями. В лидерах име-
на Михаил, Максим, Иван, 
Матвей, Алиса, Виктория, Ма-

рия и Анастасия.
Редкими име-

нами для девочек 
в 47 регионе явля-
ются Агнесса, Вир-
савия, Милослава, 
Лариса и Лукерья, 
а для мальчиков – 
Яков, Еремей, Пе-
ресвет, Валентин 
и Ратибор.

А что же у нас? 
Самыми распространен-
ными именами в Лужском 

 d Кстати

В прошлом году в новогодние праздники в Лужском районе ро-
дилось четверо малышей: два мальчика и две девочки. 

Первый ребенок в 2020 году родился 5 января, назвали его 
Никитой. ЛЕНИНГРАДСКАЯ ПАНОРАМА 47

районе стали Артем, Алек-
сандр, Максим, Виктория, 
Алиса и Валерия. Число 
малышей с редкими име-
нами дополнили Владле-
на, Снежана, Юлиан, Ав-
раам и Ян.

Лужском загсе нам расска-
зали, что холодный январь 
не стал помехой для появ-
ления на свет маленьких лу-
жан. Самой первой стала Ксе-
ния – она родилась 2 января 
2021 года.

Строительство новых учеб-
ных заведений, реконструк-
ция старых школьных зданий 
– яркая примета последних 
лет в Ленинградской области. 
В Луге все городские школы 
прошли реновацию, идут за-
нятия в пристройке – а прак-
тически в новом современ-
ном здании – Толмачевской 
школы. И вот началась уче-
ба у ребят в новом корпусе 
Шлиссельбургской школы. 
Этот объект проверил лично 
губернатор А. Дрозденко во 
время рабочей поездки.

Губернатор вручил в по-
дарок школе Книгу «Ленин-
градская область – террито-
рия успешных людей».

Школа прошла 
губернаторскую 
«приемку»

 e Очередная акция волонтеров на площади Мира в Луге  e В день проведения в Луге фестиваля #ВместеЯрче
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